

**OPTIMALISASI KEUANGAN USAHA WARUNG MAKANAN IBU RUMAH TANGGA
DI DESA SEA MITRA KECAMATAN PINELENG KABUPATEN MINAHASA**

Oleh:

**Rita Norce Taroreh
Mac Donald Bertrand Walangitan**Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Jurusan Manajemen
Universitas Sam Ratulangi

Email:

rita.taroreh@unsrat.ac.id
macdonald_feb@yahoo.co.id**Ringkasan:**

Keluarga adalah unit sosial terkecil yang memiliki fungsi: keagamaan, social budaya, cinta kasih, perlindungan, reproduksi, sosialisasi dan Pendidikan, ekonomi, dan pembinaan lingkungan. Secara ekonomi, keluarga adalah tempat terpenting untuk mengatur penggunaan keuangan untuk mempromosikan dan menyerap nilai-nilai yang terkait dengan keuangan, memenuhi kebutuhan hidup dan menciptakan keluarga yang sejahtera. Setiap anggota keluarga mempunyai hak dan kewajiban serta perannya masing-masing. Sebagai ibu rumah tangga, istri mempunyai kewajiban membantu suami dalam mempertahankan rumah tangga, mengatur segala keperluan rumah tangga, memperhatikan pendidikan anak, mengatur keuangan sehingga terjadi keselarasan antara pendapatan dan kebutuhan rumah tangga. Saat ini peran ibu rumah tangga tidak hanya mengatur rumah tangga dan pendidikan anak, tetapi juga bekerja untuk menopang ekonomi keluarga akibat penghasilan suami tidak mencukupi kebutuhan keluarga. Sebagai wilayah perumahan, paca pandemi covid 19 Desa Sea Mitra bermunculan banyak usaha yang digerakkan oleh ibu-ibu rumah tangga yang umumnya berupa usaha warung makan yang dapat dipesan secara online. Melalui kegiatan pengabdian masyarakat ini, para ibu rumah tangga di Desa Sea Mitra dapat mengoptimalkan potensi yang dimilikinya untuk menambah pendapatan keluarga.

PENDAHULUAN**Analisis Situasi**

Desa Sea Mitra adalah salah satu desa di Kecamatan Pineleng Kabupaten Minahasa Provinsi Sulawesi Utara yang terdiri dari wilayah perumahan Bukit Nyiur Permai dan Perumahan Palm Highligt Village. Luas wilayah Desa Sea mitra adalah 44 Ha dengan Jumlah penduduk sebanyak 1.339 jiwa. Karena merupakan wilayah perumahan, sebagian besar kepala rumah tangga yang ada, bekerja di Kota Manado sebagai Pegawai Negeri Sipil, karyawan swasta, pekerja toko, buruh, wirausaha, dan karyawan Badan Usaha Milik Negara. Sedangkan para wanita adalah ibu rumah tangga. Berdasarkan komponen indeks pemberdayaan gender (IDG) tahun 2021, sumbangan pendapatan perempuan pada kegiatan ekonomi di Kecamatan Pineleng adalah cukup besar (39.34%). Seiring dengan meningkatnya kebutuhan ekonomi keluarga, kebanyakan para ibu rumah tangga ikut menjadi pencari nafkah tambahan bagi keluarga dengan berjualan online berupa makanan.

Permasalahan Mitra

Dimasa pandemic covid-19, terdapat banyak karyawan yang dirumahkan sehingga banyak para suami yang kehilangan pendapatan. Kondisi ini mendorong, sebagian ibu rumah tangga yang ada di Desa Sea Mita menjadi pencari nafkah tambahan bagi keluarga yaitu dengan bekerja sampingan membuka warung nasi (makanan). Berdasarkan observasi, kebanyakan usaha warung makan yang dijalankan oleh para ibu rumah tangga di Desa Sea Mitra belum dikelola secara baik. Selain proses produksi yang masih sederhana dan jumlah yang sedikit, kegiatan pemasarannya masih terlalu sederhana. Hal ini dapat dilihat dari cara penyajian menu makanan yang kurang menarik, penetapan harga, *delivery system*, sistem pembayaran yang masih manual, sampai pada pengelolaan keuangan usaha yang buruk.

Metode Pelaksanaan

Tahapan kegiatan berupa pelatihan dan pendampingan usaha bagi para ibu rumah tangga melalui kegiatan-kegiatan:

1. Pembuatan email usaha dan Nomor Induk Berusaha (NIB) secara online melalui aplikasi OSS Indonesia
2. Pelatihan manajemen pemasaran: penetapan harga, strategi pengembangan produk dan pasar, serta marketing mix
3. Pelatihan multimedia dan pengenalan aplikasi canva
4. Pelatihan manajemen keuangan dan aplikasi pembayaran online
5. Pendampingan usaha

HASIL DAN LUARAN YANG DICAPAI

Kegiatan program kemitraan masyarakat bagi ibu rumah tangga di Desa Sea Mitra telah dilaksanakan melalui tiga tahapan yang terdiri dari kegiatan: Sosialisasi penerbitan ijin usaha melalui aplikasi OSS Indonesia, pelatihan manajemen keuangan, digital marketing serta pelatihan multimedia dengan aplikasi canva. Hasil yang diperoleh adalah:

- a. Penerbitan NIB di aplikasi OSS kepada 20 ibu rumah tangga yang memiliki usaha warung makan.
- b. Peningkatan pengetahuan para ibu rumah tangga dalam hal: mengidentifikasi peluang usaha (produk) sesuai kebutuhan pembeli, mengelola (memanage) usaha, menguasai teknik foto/video untuk diaplikasikan di media sosial, mampu membuat laporan keuangan sederhana dan menghitung prospek usahanya.

Berdasarkan hasil evaluasi pelaksanaan kegiatan dapat ditemui bahwa sebagian besar pelaku usaha (termasuk para ibu rumah tangga) yang ada di Desa Sea Mitra belum mengantongi ijin usaha. Usaha yang dijalankan belum dilaksanakan secara konsisten dan profesional untuk itu maka disarankan kepada perangkat desa Sea Mitra agar dapat terus melakukan sosialisasi kepada para pelaku UMKM yang ada di desa Sea Mitra akan pentingnya peijinan usaha untuk meningkatkan potensi masyarakat dalam berbisnis. Hal ini dapat dilakukan dengan bekerjasama dengan pemerintah maupun perguruan tinggi untuk memberikan sosialisasi maupun pelatihan dalam rangka mengoptimalkan pemberdayaan UMKM yang ada di Desa Sea Mitra.

DAFTAR PUSTAKA

- Amirullah. 2015. Pengantar Manajemen. Jakarta: Mitra Wacana Media.
- Arsanti, Ari T. 2013. Wanita dan Pembangunan Sektor Pertanian. Jurnal MAKSIPRENEUR. 3(1): 62–74. <https://doi.org/10.30588/jmp.v3i1.88>
- Badan Kependudukan Keluarga Berencana Nasional. 2005. Indikator Tingkat Kesejahteraan Keluarga. Jakarta (ID): BKKBN.[BKKBN]
- BPS Sulut. <https://minahasakab.bps.go.id/indicator/12/91/1/jumlah-penduduk-kabupaten-minahasa-menurut-kecamatan.html>. Diakses 22 Februari 2023
- Harnoto. 2002. Manajemen Sumber Daya Manusia. Jakarta: Prehallindo.
- Kansil, Y.,Katiandagho, T.M. Baroleh, J. 2022. Kondisi Sosial Ekonomi Masyarakat Pada Masa Pandemi Covid-19 di Desa Sea Mitra Kecamatan Pineleng KabupatenMinahasa. <file:///C:/Users/User/Downloads/eruauw,+Eru+Yohan.pdf>
- Kembuan, O & Mewengkang, A. (2018) PKM Pemberdayaan Masyarakat Melalui Sistem Informasi Desa Sea II Kecamatan Pineleng, Kabupaten Minahasa. Jurnal ABDIMAS, Vol. 11, No. 3, Desember 2018.
- Maning, J.2020. Keluarga dalam Pandangan Sosiologi. <https://www.gramedia.com/literasi/pengertian-dan-fungsi-keluarga/>

Muflikhati, Istiqlaliyah, Hartoyo, Sumarwa, Fahrudinm, Puspitawati, Herien. 2010. Kondisi Sosial Ekonomi dan Tingkat Kesejahteraan Keluarga. Jurnal Ilmu Keluarga & Konsumen. <https://doi.org/10.24156/jikk.2010.3.1.1>

Peranan Perempuan Dalam Perekonomian Keluarga Dengan Memanfaatkan Sumber daya Pertanian. Jurnal AGRISEP Kajian Masalah Sosial Ekonomi Pertanian. 10(1): 138–153. <https://doi.org/10.31186/jagrisep.10.1.138-153>[BKKBN]

Tumbage, S. dkk, 2017. Peran Ganda Ibu Rumah Tangga Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Keluarga di Desa Allude Kecamatan Kolangan Kabupaten Taulaud, E-Jurnal "Acta Diurna" Volume VII. NO.2. Tahun (2017). Diakses 23 Februari 2023

Willis, S.S. 2011. Konseling Keluarga (Family Counseling), Bandung: Alfabeta

LAMPIRAN DOKUMENTASI FOTO



